
La invitación a la reflexión del foro es ir cons 
truyendo un modelo de cambio social desde 
el espacio cotidiano para tener la capacidad 
de aceptar la dualidad de la modernidad y así 
defender la pluralidad. Pero, ¿cómo se generan 
agentes de cambio?, ¿qué tipo de rupturas ten 
drán que producirse?, ¿cuál es nuestra capaci 
dad de actuar en este tiempo?, ¿quiénes son los 
agentes que habrán de propiciar el cambio?, y 
antes que dar respuestas, ¿de qué manera las 
ciencias, las artes y las espiritualidades contem 
poráneas pueden apoyar una búsqueda consis 
tente, facilitante, y variable para atravesar con 
dignidad tiempos inciertos y miedos crecien 
tes?

¿Cómo se generan espacios de acción y parti 
cipación en localidades altamente violentados, 
donde accionar significa la muerte?, ¿la trans 
formación del sujeto trae consigo rupturas radi 
cales?, y ¿cuál es nuestra capacidad de actuar?

Las artes y las ciencias sociales se plantearían 
como meta reconstruir un modelo de cambio 
social, entendiendo a los actores en términos 
de sus definiciones negativas o positivas. La 
construcción de un modelo de cambio social 
parte desde la subjetivación como agente de 
derecho, que nos lleva a replantear análisis éti 
cos de la condición humana. Se abre un diálogo 
a partir de ese ser individual, apasionado y ate 
morizado para después construir una organiza 
ción políticamente definida.

Conferencias como las que se llevaron a cabo 
en Puebla son una de las múltiples bases que 
requiere el ser humano para constituirse como 
agente de cambio. "Tenemos que hacer un 
esfuerzo de analizar de manera original las nue 
vas maneras de pensar, de actuar y de hablar 
para liberarnos del sentimiento de impotencia 
y de vacío que nos invade" concluyó Touraine. *

* Alumnas de la Maestría en Ciencias Sociales de la UACJ.

Recuento
De confesiones y hechos

Tres confesiones sintetizan, a mi juicio, el actual 
perfil de nuestra clase política mexicana. La 
primera de ellas es la del ex presidente de México 
Ernesto Zedillo Ponce de León, quien en Davós, 
Suiza, nos informó a los mexicanos que el rescate 
bancario que conocimos como Fobaproa nos 
costó más que el que actualmente realiza Estados 
Unidos con sus bancos. Algo así como el 20 por 
ciento del PIB mexicano.' La segunda, es la del 
actual titular del Poder Ejecutivo, Felipe Calderón 
Hinojosa, quien también en Davós, le reveló al 
propio Zedillo: "ahora te comprendo mejor que 
antes"2 en alusión a las grandes diferencias que 
existen entre el gobernar y ser oposición. Y la 
tercera, la más cínica, pero no por ello, menos 
importante, la del también ex presidente Vicente 
Fox Quesada, quien con el desparpajo que lo 
caracterizó durante su gobierno, instó a los 
alcaldes panistas que acudieron a una reunión de 
su partido en Querétaro, a que deben estar "en 
la calle, no en el escritorio, no en la oficina, ahí 
encárguenle a alguien la oficina, yo la encargué 
por seis años, la oficina ahí en Los Pinos, a 
alguien, pues es tiempo de estar con la gente. 
'Ahorita' es cuando y ahí hay que repetir una y 
otra vez nuestros mensajes".3 Cualquier aprendiz 
de abogado, sabrá que, a confesión de parte, 
relevo de pruebas. Sólo que aquí estamos en 
México. Resultado: nada pasará.

Y ese es justamente el gran problema de 
México. En cualquier país medianamente 
democrático, las declaraciones de nuestros 
insignes ex presidentes y del actual mandatario, 
bastarían para comenzar un gran debate 
nacional que tuviera como fin último llamarlos a 
cuentas y responder ante los tribunales por sus 
irresponsabilidades.

Que el ex presidente Zedillo nos salga con que 
el rescate de los bancos mexicanos nos costó un 
dineral, todo para que quedaran en manos de 
extranjeros que ahora se enriquecen con lo que 
nos cobran a nosotros, no sólo es irresponsable 
sino objeto de una investigación profunda 
respecto a este tema que dejó en la miseria 
a millones de mexicanos y en la opulencia a
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— Sí, gané un chingo de lana, así me fue.
— ¿La gastó toda?
— En pura loquera, yo era de los que andaba bien 
Iocote y me agarraba, je je je... chingue a su madre, 
toma güey, ahí te veo, cuando me agarraba la patru 
lla, me bajaban y les soltaba una feria...fui un des 
madre, y por eso ahora no tengo ni madre, cuando 
pedí casa de INFONAVIT ahí en el jale, trabajo en CA- 
NACINTRA, alcé la mano. —¿Quien no tiene casa?, 
yo la alcé y me dijeron, baje la mano campeón, es 
para la gente que no tiene casa. Por eso, ya no ten 
go nada, les dije. Fuimos a catastro y checamos que 
ya no tenía propiedades y por lo tanto me dieron la 
casa.

Al escuchar platicar a Fabián sobre sus tiempos 
de boxeador y compararlos con los tiempos ac 
tuales nos damos cuenta de que Fabián vivió en la 
época de oro del box en Juárez.
— Pero cuando venía gente al box, ahora ya ni viene 
gente a las peleas, como en nuestros tiempos. Hoy ya 
nadie llena la Monumental.

A Fabián Esquivel le produce un gran entusias 
mo saber que alguien quiere entrenar con él:
— Don Fabián, me dio mucho gusto platicar con 
usted, a ver si después me doy una vuelta para en 
trenar.
— Ora pues, de veras... pero de veras.. .de veras...
— Nos vemos el jueves.
— ¿Ahora qué es?
— Hoy es martes.
— El jueves pues... aquí nos vemos, para empezar 
con los nuevos chavos, ya entrenando uno, se me 
ten más.

Tal vez en su interior existe la esperanza de un día 
volver a tener su club repleto de buenos boxeado 
res. El día que Fabián se marche del boxeo, ese día 
no sólo habremos perdido a uno de los mejores 
boxeadores de esta ciudad, también se cerrará el 
inaplazable ciclo que pondrá fin a la época dorada 
del box en Juárez, sólo entonces sabremos lo que 
habremos perdido.

• Docente de la UAO.

unos cuantos. Un dato, tan sólo el 40 por 
ciento de las ganancias del ahora español 
BBVA-Bancomer provienen de sus sucursales 
mexicanas. Esto es, en ninguna parte del 
mundo gana tanto este banco —saneado por 
Zedillo— como en México.

Que el ex presidente Vicente Fox, nos diga 
que dejó encargado el changarro —Fox dixi— 
a quién sabe quién para que él tuviera todo 
el tiempo del mundo para hacer campaña, no 
sólo es cínico, sino que amerita cuanto antes 
una revisión profunda de las condiciones en 
las que llegó al poder el actual titular del 
ejecutivo, Felipe Calderón. No hay que olvidar 
que el propio dictamen del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, en el que 
le da el triunfo de la Presidencia al panista, 
sentencia claramente que la elección estuvo 
en riesgo por el propio Fox, quien ahora 
ofrece los elementos que en su momento no 
quiso ver o le faltaron al Tribunal Electoral. ¿Le 
parece poco al Tribunal que un ex presidente 
declare que anduvo seis años encampañado? 
Ya no digamos que afirma que no gobernó, 
sino que dejó que otros lo hicieran por él.

Si esto nos parece poco, ahora nos sale 
el propio IFE con que el PAN puede hacer 
campaña con los programas de gobierno 
federal como si fueran de su propiedad 
o realizados con su dinero. Se olvida el 
IFE que cualquier programa de gobierno, 
independientemente del partido que ocupe 
el poder, se hace con dinero público, con 
dinero del pueblo mexicano.

Y luego queremos descubrir porqué el 
pueblo mexicano no vota... (SPJ).

' La Jornada, enero 29, 2009. 
1 La Jornada, enero 31,2009.
1 El Universal, febrero 1, 2009.
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